

GESTIÓN PÚBLICA

# Ciudadanos reclaman participación

Portavoces de la sociedad civil **abogan por un presupuesto gubernamental inclusivo y participativo**

**CYNTHIA LÓPEZ CABÁN**  
cynthia.lopez@gfrmedia.com  
Twitter: @cynthia\_lope

No quieren ser meros espectadores, que observan desde las gradas como los políticos distribuyen el presupuesto del país.

Por eso, un grupo de organizaciones reclamó ayer su derecho a participar en las vistas públicas del primer presupuesto que se elabora al amparo de la Ley federal PROMESA y bajo la tutela de la Junta de Supervisión Fiscal (JSF). El pasado 31 de mayo, el gobernador **Ricardo Rosselló Nevares** presentó un presupuesto de \$9,562 millones para el año fiscal 2017-2018, que por disposición de la JSF debía ser aprobado en o antes del 19 de junio.

Pero en la discusión del primer presupuesto desde que el gobierno inició el proceso de reestructuración de una deuda pública, que ronda los \$69,000 millones, quedaron fuera las organizaciones civiles y los ciudadanos.



andre.kang@gfrmedia.com

La actividad de Espacios Abiertos reunió ayer en una misma mesa a **María de Lourdes Lara**, **Luis Jorge Rivera Herrera**, **Glorynel Ojeda Matos**, **José Artemio Torres** y a **Myra Rivera**.

En las vistas públicas de la Cámara de Representantes y el Senado solo depusieron las agencias públicas.

Ante este escenario, la organización Espacios Abiertos celebró ayer una audiencia simbólica para recoger las preocupaciones ciudadanas.

“Las vistas públicas no pueden ser un monólogo del gobierno con el gobierno. La ciudadanía también tiene que participar y participar presencialmente”, afirmó la directora ejecutiva de Espacios Abiertos,

**Cecille Blondet Passalacqua.**

Sentados en una mesa horizontal, como metáfora de su apego al principio de la equidad, la directora ejecutiva de la Fundación Agenda Ciudadana, **María de Lourdes Lara Hernández**; el portavoz del Corredor Ecológico del Noreste, **Luis Jorge Rivera Herrera**; la portavoz del Instituto Nacional de Energía y Sostenibilidad Islaña, **Glorynel Ojeda Matos**; el portavoz del movimiento Una Sola Voz, **José Artemio Torres**; y la presidenta de ALAPÁS,

**Myra Rivera**, expresaron sus preocupaciones en torno al nuevo presupuesto, que entrará en vigor el próximo 1 de julio.

Desde la sede de Espacios Abiertos en el edificio del Banco Popular en el Viejo San Juan, el quinto abogó por un presupuesto atravesado por una valoración “humanista” y no numérica de la realidad islaña.

Las disertaciones, que se extendieron unos ocho minutos, promovieron una propuesta de gobernanza participativa e inclusiva.

“La participación ciudadana describe el tipo y nivel de democracia que vive un pueblo o, dicho de otra manera: el tipo de participación que ejercen los ciudadanos y ciudadanas habla de la democracia en que viven”, afirmó **Lara Hernández**.

Abundando sobre esa línea de pensamiento, **Rivera Herrera** observó que el gobierno asumía una postura contradictoria en torno a la participación ciudadana.

Señaló que el gobierno pregona la participación de los ciudadanos, pero limitaba su acceso a la discusión del presupuesto.

“El propio gobierno está saboteando sus esfuerzos de trabajar en forma colaborativa”, afirmó el planificador.

Como parte de su propuesta, **Torres** presentó una definición de “servicios esenciales” que tomaba

PRESUPUESTO

**\$9,562**

Millones. Propuesta presentada por el gobernador **Ricardo Rosselló**.

en cuenta los servicios de salud, educación, seguridad y cultura dirigidos a las poblaciones más vulnerables de Puerto Rico basándose en la equidad y la inclusión.

Mencionó, sin embargo, que los funcionarios que trabajan en el presupuesto han objetado esta definición porque la consideran “muy amplia”.

Corresponde al gobierno elaborar una definición de los servicios esenciales, que se usará para establecer la prioridad de pago en medio de reestructuración de la deuda pública.

Pero más allá de la denuncia, estas organizaciones mantienen una agitada agenda de trabajo.

Por ejemplo, el movimiento **Una Sola Voz** ha sostenido reuniones con el presidente Cameral **Carlos “Johnny” Méndez** y el presidente de la JSF, **José Carrión III**.

Las ponencias de ayer también se enviarán a la Legislatura para que formen parte del récord legislativo.

LO DIJO

“Las vistas públicas no pueden ser un monólogo del gobierno con el gobierno”

**CECILLE BLONDET**  
DIRECTORA DE  
ESPACIOS ABIERTOS



DVICIO

Presentando su disco “Qué tienes tú”

JUNIO 16 | 6PM EN PERSONA

THE MALL - of - SAN JUAN